

SRE

EMBAJADA DE MÉXICO
EN COSTA RICA

México Hoy



Boletín Informativo.

Marzo, 2014. Año 2. N°5.

Estimados lectores:

El 24 de febrero se celebra el Día de la Bandera, que es una fecha especial para todos los mexicanos. Los que somos adultos todavía recordamos las ceremonias de saludo a la bandera que desde niños se realizaban en nuestras escuelas primarias. En esta oportunidad y teniendo en mente esa importante celebración que une a los mexicanos, en especial a aquellos que por diferentes razones nos encontramos fuera de nuestro país, deseo compartir con ustedes el **texto escrito por el Presidente de México, Enrique Peña Nieto.**

“El 24 de febrero de 1821 ondeó por primera vez un estandarte que nos habría de dar identidad: la Bandera Trigarante; una Bandera que guió a los mexicanos hacia la libertad.

*Desde aquel entonces, verde, blanco y rojo han sido los colores que nos identifican como mexicanos y nos distinguen ante el mundo. En todos los episodios de la historia nacional, **nuestro estandarte nacional ha movido a los mexicanos hacia adelante.***

*A lo largo de casi doscientos años, **la Bandera nos ha inspirado a amar y respetar a México;** a dar lo mejor de nosotros por la Patria. Así fue durante la intervención extranjera de 1847; la Batalla de Puebla de 1862, cuando el Presidente Juárez defendió al país frente a las ambiciones imperialistas o cuando en 1914 los cadetes de la Heroica Escuela Naval Militar arriesgaron su vida.*

*La Bandera ha sido y será el orgullo que nos une. Amar a nuestra Bandera, es amar a México; es amar nuestra historia, cultura y tradiciones. **Nuestra Bandera es una inspiración para mover a México.** Sigamos celebrando, éste y todos los días, el gran orgullo de ser mexicanos.”*

Cordialmente,

Fernando Baeza Meléndez
Embajador de México en Costa Rica



Embajada de México

Avenida 7, número 1371, San José

Tel. (+506) 2257 0633

Consulado

Bo. Los Yoses, 250 mts. Sur de la
agencia Hyundai.

Tel. (+506) 2234 9922

Visítenos en nuestro sitio:

<http://embamex.sre.gob.mx/costarica/>

Escríbanos a:

mision@embamexico.or.cr

Síguenos en Twitter:

@EmbaMexCri

Galería virtual:

<http://www.flickr.com/photos/64012197@N05/>

Contenido

- Mensaje introductorio
- Agenda del Gobierno mexicano
- Cooperación para el desarrollo
- Economía de México
- Cultura y turismo
- Cartelera de eventos del Instituto de México
- El Consulado a tu lado
- Mexicanos en Costa Rica

Cumbre de Líderes de América del Norte 2014

Entre el 18 y 19 de febrero, México recibió al Presidente de los Estados Unidos, Barack Obama, y al Primer Ministro de Canadá, Stephen Harper, en el marco de la celebración de la Cumbre de Líderes de América del Norte 2014, foro anual de alto nivel que se desarrolló en Toluca, México. Este año el lema de la Cumbre fue: “América del Norte del siglo XXI construyendo la región más competitiva y dinámica del mundo”, en cuyo marco los mandatarios identificaron prioridades comunes, acordaron objetivos y definieron líneas de acción específicas para hacer de América del Norte una región más competitiva y dinámica.



En este sentido, los Presidentes se mostraron decididos a “promover un crecimiento económico incluyente y de amplio alcance para el bienestar de nuestros ciudadanos, de manera que la América del Norte del siglo XXI establezca nuevos estándares globales para el comercio, la educación, el crecimiento sostenible y la innovación.”

Los principales avances que se lograron durante la Cumbre se enmarcan en 4 ejes de gobierno ([ver mensaje a medios](#)):

- *Prosperidad compartida e incluyente*
- *Áreas de oportunidad*
- *Seguridad ciudadana*
- *Temas Regionales y Globales*

Antes de la Cumbre, los gobernantes se reunieron con líderes de negocios y académicos para discutir acerca del Tratado de Libre Comercio en América del Norte (TLCAN) el cual cumple 20 años de haberse firmado.

Reunión Bilateral México-EUA

- Nuevos mecanismos para proyectos estratégicos en infraestructura fronteriza.
- Diálogo estratégico y coordinación cercana en materia de seguridad.
- Mayor intercambio de académico (en 2014 sean 27 mil mexicanos)

Reunión Bilateral México-Canadá

- Se firmó el Tercer Plan de Acción Conjunto México-Canadá, así como diversos convenios en materia de transporte aéreo.
- Reafirma programa de trabajadores agrícolas temporales.
- Mayor intercambio de académico.

Resultados de la VIII Cumbre de la Alianza del Pacífico

En la VIII Cumbre de la Alianza del Pacífico (AP), realizada del 8 al 10 de febrero en Cartagena, Colombia, los presidentes de México, Colombia, Chile y Perú, firmaron el Protocolo Adicional al Acuerdo Marco que dio origen a la Alianza. Dicho Protocolo incluye los acuerdos alcanzados en materia comercial que implicarán, una vez que entre en vigor, la desgravación inmediata del 92% de los productos sujetos a arancel y del restante 8% en el corto y mediano plazos.

Asimismo, durante esta Cumbre, Costa Rica firmó la hoja de ruta que guiará el proceso para una eventual incorporación del país al grupo, lo que convertirá al primer integrante que recibe la Alianza del Pacífico después de su fundación. Igualmente, se anunció que México será la sede de la IX Cumbre, donde el país recibirá la presidencia pro t mpore.



El INADEM da a conocer avances de la Red de Apoyo al Emprendedor

En presencia del Secretario de Economía, Idelfonso Guajardo, el Instituto Nacional para el Emprendedor (INADEM) dio a conocer los avances de "La Red de Apoyo al Emprendedor", una estrategia integral de articulación y vinculación de las políticas y programas de apoyo para Emprendedores y MiPyMEs.

La Red de Apoyo al Emprendedor será la ventanilla de promoción y difusión donde los emprendedores pueden encontrar toda la gama de productos y programas de las distintas instancias de gobierno y el sector privado orientados hacia ellos. Está conformada por 23 dependencias y entidades del Gobierno Federal; así como por 26 instituciones privadas. Más información en: <http://bit.ly/1fFUXcH>

Celebran México y Japón 10 años como socios de cooperación

El pasado 10 de febrero se realizó en la Ciudad de México el Foro Conmemorativo del 10º Aniversario del Programa Conjunto México-Japón, mecanismo mediante el cual ambos países persiguen la meta de contribuir al desarrollo económico y social de los países de América Latina.

En el evento se resaltaron los resultados conseguidos en diez años de trabajo conjunto, durante los cuales México y Japón han sumado esfuerzos para el patrocinio de trece cursos internacionales de capacitación; se han movilizado un total 626 cooperantes mexicanos, japoneses y latinoamericanos, y se ha concretado la ejecución de seis proyectos triangulares. Los sectores de actuación han sido medio ambiente (aguas costeras, manejo de residuos, conectividad biológica), desarrollo industrial, educación técnica, salud (cáncer cérvico-uterino), prevención de desastres y desarrollo rural.



México y el PMA de la ONU firman acuerdo para fortalecer la cooperación

El pasado 25 de febrero, el Secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade, y la Directora Ejecutiva del Programa Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas (PMA), Ertharin Cousin, firmaron un Memorandum de Entendimiento que permitirá profundizar la relación de cooperación bilateral y regional entre México y el PMA. El acuerdo fomentará la ejecución de actividades de cooperación Sur-Sur y triangular en temas como el acceso a la alimentación, agricultura familiar, nutrición, resiliencia y adaptación, preparación y respuesta ante situaciones de emergencia y evaluación de políticas públicas. Asimismo, contribuirá al cumplimiento de los objetivos de la Cruzada Nacional contra el Hambre. Más información en: <http://bit.ly/1fsq0yA>

Otro Yucatán que no es Cancún

En el sureste de México, en la península de Yucatán, se encuentran las ciudades mayas de Calakmul y Chichén Itzá, ambas inscritas en las listas de la UNESCO como sitios patrimonio de la humanidad, y la Reserva de la biósfera de Sian Ka'an, sitio natural incluido en esas listas. Los tres sitios pertenecen a la vasta región antiguamente habitada por los pueblos mayas, compartida en la actualidad por Belice, Honduras, El Salvador, Guatemala y México.

“Sian Ka'an” significa *Puerta del Cielo* en maya. La Reserva con ese nombre forma parte de una provincia geológica constituida principalmente por piedra caliza y cuya principal característica es el relieve plano, que impide la formación de corrientes superficiales de agua y favorece el afloramiento de unos pozos conocidos como cenotes. Admirar las aguas claras de un cenote ya vale el viaje. Nadar en ellas vale un año de vida, por lo menos.



Frente a la costa de Sian Ka'an, en el Mar Caribe, se ubica un complejo de arrecifes coralinos que constituye el segundo más amplio en su tipo, después de la Gran Barrera de Arrecifes de Australia. Aquí hay playas de arena blanca, pequeñas bahías y manglares de cuatro tipos: mangle rojo, mangle negro, mangle blanco y mangle gris. Un ecosistema muy peculiar en Sian Ka'an es el de los llamados petenes, masas de árboles que pueden medir hasta treinta metros de altura y que se levantan entre las hierbas de los pantanos.



Chichen Itzá es vestigio propio de la cultura maya que corresponde a la época denominada por arqueólogos como “período posclásico”. Aquí se encuentra el Cenote Sagrado, un cenote a cielo abierto de 60 m de diámetro, con paredes verticales de aproximadamente 15 m y 13 m de profundidad. En este cenote se realizaban ofrendas al dios Chaac, Señor de las Lluvias: doncellas nobles enojadas y otros objetos (y sujetos) de valía.

Por su parte, Calakmul llegó a ser la capital de un estado regional llamado el Reino de la Serpiente, rival secular de Tikal. Ambas ciudades se enfrascaron en enconadas guerras durante más de un siglo, marcando el porvenir de los civilizados y cultos pueblos mayas, tan heteróclitos y antagónicos entre sí como los pueblos griegos de la Antigüedad.

A los tres sitios se puede llegar por carretera saliendo desde Cancún, aunque gozar de los tres puede llevar su tiempo, pues la distancia entre Cancún y Calakmul es de casi 700 Km. Se recomienda bajar diez kilos de peso antes de emprender el viaje, para regresar a casa con 20 nuevos, comiendo los platos mestizos mayas yucatecos: papadzules, queso relleno, mukbil pollo y un delicioso etcétera de achiote, pepitas de calabaza, naranjas agrias y limas y chiles xcatik y habanero.

Mauricio Sanders, Director del Instituto de México

- JUEVES 6 Presentación del libro *Tejedor de vientos* de Ramiro Lacayo. Organiza: Uruk Editores. **7:00 p.m.**
- VIERNES 7 **Homenaje a Julieta Dobles.** Organiza: Grupo Literario Poiesis. **7:00 p.m.**
- SÁBADO 8 Conferencia **Energía con la gente y para la gente.** Organiza: CNFL. **8:00 a.m.**
- MARTES 11 Presentación del libro *El diminuto corazón de la iguana* de Cirus Piedra. Organiza: Editorial Costa Rica. **7:00 p.m.**
- LUNES 17 Exposición *Rescatando vidas.* Organiza: Fundación Rescatando Vidas. **7:00 p.m.**
- MIÉRCOLES 19 Presentación *El teatro de Daniel Jiménez Troyo* de Olga Marta Mesén. Organiza: ACICMEX. **7:00 p.m.**
- JUEVES 20 Presentación del libro *El diario de Finisterre* de Gustavo Chaves. Organiza: Uruk Editores. **7:00 p.m.**

*Barrio Los Yoses. De la Agencia Hyundai, 250 mts. al sur. / Tel. 2283-2333 ext. 104



¡RECUERDA VISITAR NUESTRA GALERÍA VIRTUAL PARA VER LA MEMORIA FOTOGRÁFICA DE LAS ACTIVIDADES QUE REALIZA LA EMBAJADA DE MÉXICO Y EL INSTITUTO DE MÉXICO!

<http://www.flickr.com/photos/64012197@N05/sets/>

Violencia doméstica

La protección de los mexicanos en el exterior es una labor permanente de las Embajadas y Consulados mexicanos en el mundo. Por ello, a través de la Sección Consular de la Embajada de México en Costa Rica hemos contribuido a dar asesoría y apoyo a aquellas mexicanas que se han encontrado en situaciones de vulnerabilidad.

Es importante mencionar que la violencia doméstica puede afectar tanto a mujeres como hombres, niños y niñas y a adultos mayores. Por ello, se define como el acto abusivo de poder u omisión intencional, que se dirige a dominar, someter, controlar o agredir de manera física verbal, psicológica, patrimonial económica y sexual a una persona, dentro o fuera del domicilio familiar, sea o haya sido pariente, esposo/a o concubino/a.

En ese contexto, la Sección Consular está en la mejor disposición de asistirles, con base en los recursos disponibles y de conformidad con la legislación vigente, a las mexicanas que sean víctimas de violencia doméstica. Si tiene dudas o consultas puede dirigirse a la Sección Consular (250 metros sur de la Antigua Agencia Subaru, Bo. Los Yoses, San Pedro), o bien enviar un correo electrónico a eguzman@consularmex.or.cr o consulado@embamexico.or.cr, o si lo prefiere llamar a los teléfonos 2234-9171 y 2234-9922 ext. 101, 103, 104, 106 y 107.

En caso de que usted como mujer prefiera acercarse a las instituciones costarricenses que han puesto énfasis en la promoción y defensa de sus derechos, le proporcionamos datos de contacto de las oficinas del Instituto Nacional de las Mujeres (INAMU), entidad que en Costa Rica brinda asesoría tanto a mujeres costarricenses como extranjeras sin importar su estatus migratorio en el país. Para contactar a las oficinas centrales del INAMU debe marcar al 2527-8400 y 2253-8056.

¡Muchas felicidades a todas las mujeres el próximo 8 de marzo, día internacional de la mujer y un voto hacia la equidad de género para que hombres y mujeres convivamos en condiciones justas!

CONVOCATORIA 2014

UNIVERSIDAD ABIERTA Y A DISTANCIA DE MÉXICO

A partir del pasado 10 de febrero, inició el proceso de registro para cursar estudios a nivel superior en la modalidad no escolarizada de la Universidad Abierta y a Distancia de México (UnADM), para mexicanos que radican en el exterior.

Las licenciaturas que se imparten son en las áreas de:

1. Administración de Empresas Turísticas
2. Desarrollo Comunitario
3. Gestión y Administración de Pequeñas y Medianas Empresas (PyME).
4. Mercadotecnia Internacional y
5. Tecnología Ambiental

La **fecha límite** para llenar la solicitud de registro en el portal de la UnADM: www.unadmexico.mx es el próximo **10 de Marzo de 2013**.

Estimados amigos y compatriotas con gran placer les damos a conocer a las personas que conforman la Junta Directiva de la Asociación Cívica Cultural Mexicana (ACICMEX) para el periodo del 2014 al 2016. Los invitamos a que se acerquen a cualquiera de ellas para información o integración a la Asociación, con mucho gusto los atenderemos y les pondremos al tanto de nuestras actividades y objetivos.

Presidente – Blanca Guzmán. *Vicepresidente* – Carmen Cantú. *Tesorera* – Selma Armenta. *Secretaria* – Lourdes Besné. *Pro Secretaria* – Ma. Idalia García. *Primera Vocal* – Laura Lugo. *Segunda Vocal* – Gloria Arias. *Tercera Vocal* – Sylvana de Gurdian. *Fiscal* – Rodolfo Montes de Oca; y *Fiscal Suplente* – Alicia de Fumero.

Al definir nuestras actividades para este año partimos de las ya tradicionales, sin dejar de lado que podríamos estar organizando algo más a lo que por supuesto estarán invitados. Les agradecemos tomar nota de nuestras actividades con el interés de verlos en cada una de ellas disfrutando de las tradiciones mexicanas más arraigadas en el corazón de los mexicanos. Previamente enviaremos boletines para anunciar estas celebraciones en las que sabemos disfrutarán con nosotros.

Mayo	Viernes 9	Misa y almuerzo para homenajear a las madres.
Agosto	Viernes 22	Conmemoración del 52 aniversario de ACICMEX.
Noviembre	Sábado 1°	Día de Muertos
Diciembre	Jueves 11	Posada y pastorela

No queremos dejar pasar la importancia que reviste la próxima celebración mundial del Día Internacional de la Mujer, el 8 de marzo, sobre todo recordando que nuestra Asociación nació como una organización femenina.

Les invitamos a recordar en ese día la lucha valiente y sin tregua que las mujeres hemos venido realizando desde siglos atrás por la reivindicación de nuestros derechos e igualdad con los hombres, en un deseo de que ambas partes se desarrollen y trabajen hombro con hombro en igualdad de condiciones civiles, legales, económicas y sociales. Los logros han venido manifestándose poco a poco, tal el caso del derecho al voto y la paridad en puestos de elección popular. Aun así, faltan muchas metas por conseguir, por lo que el 8 de marzo de cada año debe de servir para la reflexión y el análisis de los objetivos alcanzados y aquellos que aún faltan. Si bien la idea de un día internacional de la mujer nació en el ámbito socialista, muy pronto pasó a todos los sectores de la sociedad, y desde ahí las mujeres continuaremos manifestando nuestro derecho a ser consideradas y tratadas con igualdad.

¡Celebremos todos juntos el 8 de marzo!

Asociación Cívico-Cultural Mexicana